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Ver video  

Entrevista al Delegado de PRODECON en el Estado de México, Felipe Herrera 

Hernández, en el programa “AMX Noticias”,conducido por Edgar Galicia, transmitido 

34.2 TV. Tema: Devoluciones y Logros de PRODECON. (18/05/2022) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2022/EDO.%20DE%20MEXICO-Devoluciones%20y%20logros%20de%20la%20Prodecon%20%2018052022.mp4


                                                                                                                                                                                    

4 
 

 

Lejana, la meta de afiliados al nuevo régimen simplificado 
La apuesta del gobierno federal para evitar una reforma fiscal y reducir la 
informalidad, el Régimen Simplificado de Confianza (Resico), se quedó corta, pues 
no logró cubrir sus metas de cobertura durante el primer trimestre del año. El 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que a marzo se tenían inscritas 
a 170 mil 3 personas morales y 2 millones 321 mil 589 físicas en ese programa. 
 

 
Una recaudación progresiva que favorezca a reducir la desigualdad, tarea para 
México: OCDE 
La recaudación tributaria de México se ha mantenido en torno a 17 y 18% del 
Producto Interno Bruto (PIB) por muchos años. No es el ingreso tributario más bajo 
de la región, pero sí es importante encontrar el camino que lleve a una tributación, 
progresiva y que favorezca a reducir la desigualdad, observó el Jefe para América 
Latina y el Caribe del Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE), Santiago Nieto Parra. 
 

 
Mejora presión del SAT; fiscalización se ha vuelto más eficaz 
La fiscalización genera cada vez más ingresos a las arcas públicas. 
Según el Servicio de Administración Tributaria (SAT), en el primer trimestre de 2022, 
por cada peso que se invirtió en esta actividad, hubo una recuperación de 124.8 
pesos. 

 
Morena busca que paguen impuestos los youtubers 
Previo a que inicie el periodo ordinario de sesiones donde se analizará la 
Miscelánea Fiscal 2023, la bancada de Morena en la Comisión Permanente 
presentó una iniciativa de reformas para que youtubers, videobloggers e influencers 
paguen impuestos cuando exista lucro en los contenidos que difundan en las redes 
sociales más comunes. 
 

 
Adiós ‘giveaways’: Morena busca que ‘influencers’ paguen impuestos cuando lucren 
con su contenido 
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados planteó ante la Comisión 
Permanente una iniciativa de ley para que los ‘influencers’ paguen impuestos 
cuando lucren con el contenido que publican en las distintas redes sociales. 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/05/19/economia/019n3eco
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Una-recaudacion-progresiva-que-favorezca-a-reducir-la-desigualdad-tarea-para-Mexico-OCDE-20220518-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Una-recaudacion-progresiva-que-favorezca-a-reducir-la-desigualdad-tarea-para-Mexico-OCDE-20220518-0108.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/5/19/mejora-presion-del-sat-fiscalizacion-se-ha-vuelto-mas-eficaz-405845.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-busca-que-paguen-impuestos-los-youtubers
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/morena-busca-que-influencers-paguen-impuestos-cuando-lucren-con-su-contenido/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/morena-busca-que-influencers-paguen-impuestos-cuando-lucren-con-su-contenido/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/13/diputados-gastan-6416-mdp-en-sus-primeros-seis-meses/
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Diputada de Morena propone que influencers paguen impuestos por contenido 
publicitado 
La diputada de Morena, María del Rosario Merlín García, propuso una 
iniciativa para regular el contenido publicitado por los influencers. 

 
Piden ampliar personal y horario en SAT para agilizar citas 
Con mayor personal y flexibilidad en trámites, entre otras medidas, el proceso de 
citas en el Servicio de Administración Tributaria (SAT), que actualmente atraviesa 
una crisis, se pueda agilizar hasta en un 50 por ciento, señaló el Instituto Mexicano 
de Contadores Públicos (IMCP). 
 

 
Tardan en el SAT seis meses para dar una cita 
La crisis de citas para realizar trámites presenciales ante el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) provoca que los contribuyentes esperen hasta seis 
meses para ser atendidos, además de que corren el riesgo de incumplir con sus 
obligaciones, acusan expertos en materia fiscal. 
 

 
“Crisis de citas” ante SAT impide cumplir obligaciones fiscales: contadores 
El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) advirtió que la “crisis de 
citas” para realizar trámites presenciales ante el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), ha llevado a que los contribuyentes se hayan visto impedidos para 
cumplir en tiempo y forma con sus obligaciones fiscales. 
 

 
SAT: Sigue la crisis de citas, dicen contadores 
A pesar de que ya pasó la temporada de la declaración anual de impuestos, sigue 
la crisis de citas para trámites presenciales ante el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), acusó el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP). 
 

 
Buscan que los influencers le paguen al SAT 
Con el fin de regular la publicidad engañosa, la diputada de Morena, María del 
Rosario Merlín García, propuso que los influencers, youtubers y videobloggers, 
paguen impuestos cuando lucren con los contenidos que difundan en redes 
sociales. 
 
 

https://www.animalpolitico.com/2022/05/diputada-de-morena-propone-que-influencers-paguen-impuestos/
https://www.animalpolitico.com/2022/05/diputada-de-morena-propone-que-influencers-paguen-impuestos/
https://infosen.senado.gob.mx/sgsp/gaceta/65/1/2022-05-18-1/assets/documentos/Ini_Morena_Dip_Rosario_Div_Disp_Proteccion_Consumidor.pdf
https://infosen.senado.gob.mx/sgsp/gaceta/65/1/2022-05-18-1/assets/documentos/Ini_Morena_Dip_Rosario_Div_Disp_Proteccion_Consumidor.pdf
https://www.animalpolitico.com/2021/08/influencers-enganan-y-abusan-sexualmente-de-migrante-en-jalisco/
https://www.reforma.com/piden-ampliar-personal-y-horario-en-sat-para-agilizar-citas/ar2404904
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.razon.com.mx/negocios/crisis-citas-sat-impide-cumplir-obligaciones-fiscales-contadores-483158
https://www.informador.mx/economia/SAT-Sigue-la-crisis-de-citas-dicen-contadores-20220519-0021.html
https://www.24-horas.mx/2022/05/19/buscan-que-los-influencers-le-paguen-al-sat/


                                                                                                                                                                                    

6 
 

 
Hacen largas filas para sacar constancia de situación fiscal en el SAT 
Desde el pasado lunes, se ha concentrado una gran cantidad de personas en las 
oficinas de la Secretaría de Hacienda, ubicada en Paseo de la Reforma número 10. 

 
Meta, un punto menos de inflación a fin de año 
 
Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, comentó, en entrevista en Análisis 
Superior con David Páramo, que las estrategias del gobierno federal, como apoyar 
en las gasolinas y el decreto de exentar impuestos a 21 productos y cinco insumos, 
ayudaría a que a finales de año la inflación tenga una reducción de hasta un punto 
porcentual, siempre y cuando no vuelvan a ocurrir choques de oferta “como los que 
hemos estado observando”.  
 

 
Mitigan impuestos impacto ambiental 
Los impuestos ambientales son el medio para alinear a la industria y a los 
inversionistas con prácticas ambientales sustentables, aseguró PwC. 
 

 
Declaración Patrimonial SAT: ¿qué es y cuál es su importancia? 
En México, las personas que comienzan a desempeñarse en cargos de servidores 
públicos o tienen tiempo ocupando sus puestos, adquieren la obligación de 
presentar declaraciones fiscales. La finalidad es mantener informado al Servicio de 
Administración Tributario (SAT) sobre su situación financiera. 

 
Contadores piden prórroga para factura electrónica 4.0 
El primero de julio de 2022 entra en vigor la emisión de facturas electrónicas, en su 
nueva versión 4.0; sin embargo, apenas es utilizada en 0.28% del total de las 
emisiones, por lo que se requiere una prórroga hasta enero de 2023 para que se 
obligatoria, consideró el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP). 
 

 
Propone IMCP prórroga de factura y Carta Porte a Enero 2023 
El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) solicita una prórroga hasta el 
01 de Enero de 2023 para que cobre vigencia la factura electrónica o CFDI 4.0 y el 
Carta Porte y su complemento porque es obligación del gobierno proveer los medios 
para que las personas físicas y morales cumplan con el pago de sus impuestos en 
tiempo y forma. 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/hacen-largas-filas-para-sacar-constancia-de-situacion-fiscal-en-el-sat/1515837
https://cdn2.excelsior.com.mx/Periodico/flip-dinero/19-05-2022/portada.pdf
https://www.reforma.com/mitigan-impuestos-impacto-ambiental/ar2405228?v=2
https://hidalgo.lasillarota.com/dinero/declaracion-patrimonial-sat-que-es-y-cual-es-su-importancia/650734
https://cdn2.excelsior.com.mx/Periodico/flip-dinero/19-05-2022/portada.pdf
https://impuestum.com/noticias/2902/Propone+IMCP+pr%C3%B3rroga+de+factura+y+Carta+Porte+a+Enero+2023
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Altos costos y estímulos fiscales afectan abasto de gasolinas en el norte 
El aumento en el precio de los combustibles, el impacto por los estímulos fiscales 
adicionales, así como la falta de permisos y la regulación aplicada, está provocando 
una afectación en el abasto de combustible en estados como Nuevo León, Sonora, 
Chihuahua, Chiapas, entre otros. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/altos-costos-y-estimulos-fiscales-afectan-abasto-de-gasolinas-en-el-norte/144095?categoria=%22dinero%22
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Pensión ISSSTE 2022: ¿cómo puedo aumentar mis pagos? 
El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) cuenta con su propia Afore, llamada Pensión ISSSTE, donde los 
derechohabientes pueden ahorrar para su retiro. El objetivo de este sistema es que 
los clientes tengan mejores condiciones y también permite las llamadas 
aportaciones voluntarias. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.radioformula.com.mx/economia/2022/5/18/pension-issste-2022-como-puedo-aumentar-mis-pagos-716184.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/5/9/issste-entrega-nuevo-equipo-mobiliario-clinicas-de-cuatro-estados-662082.html
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Metro debe 503 mdd por trenes de L12 que no usa 

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) continúa pagando una de las tres 
contraprestaciones a Provetren y CAF de México por el arrendamiento de 30 trenes, 
aunque la Línea 12 del Metro tiene más de un año fuera de servicio. Una ya quedó 
liquidada y la otra está suspendida por falta de operación. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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La inflación no está fuera de control, según Esquivel 

Pese a que la inflación en el País se aceleró a 7.68 por ciento anual en abril y 

acumuló seis meses por arriba de 7 por ciento, muy por encima del objetivo del 

Banco de México (Banxico), el subgobernador Gerardo Esquivel sostuvo que no 

está fuera de control. 

 

Capacitarán a migrantes para que operen tráileres 

Es tal el déficit de operadores que padece el sector de transporte de carga en el 

País, que la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), prepara un 

programa piloto para contratar a migrantes aquí establecidos. 

 

 Fracasan criptomonedas en su promesa libertaria 

Para sus partidarios, las criptomonedas son, en esencia, un proyecto libertario para 

liberar a la humanidad de los grilletes del Gobierno, sobre todo su poder para 

devaluar una moneda "fiat" imprimiendo más. Do Kwon, el creador surcoreano de 

la moneda estable TerraUSD, equiparaba regularmente la moneda fiat con 

"violencia estatal". 

 

Actividad económica de México avanza 1.8% en abril, reporta el INEGI 

La actividad económica de México creció un 1.8% en abril en relación a igual mes 

del año anterior, de acuerdo a las cifras preliminares emitidas el jueves por la 

agencia nacional de estadísticas, INEGI. 

 

Inflación se reducirá al 3% hasta el 2024, prevé Galia Borja 

El Banco de México (Banxico) debe promover acciones de política monetaria con 

un “enfoque robusto”, consideró la subgobernadora Galia Borja. 

 

 

 

https://www.reforma.com/la-inflacion-no-esta-fuera-de-control-segun-esquivel/ar2405108?v=7
https://www.reforma.com/capacitaran-a-migrantes-para-que-operen-traileres/ar2405246?v=4
https://www.reforma.com/fracasan-criptomonedas-en-su-promesa-libertaria/ar2405050
https://www.excelsior.com.mx/nacional/actividad-economica-de-mexico-avanza-un-18-en-abril-reporta-el-inegi/1516022
https://www.excelsior.com.mx/inegi
https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-se-reducira-al-3-hasta-el-2024-preve-galia-borja/144081
https://www.dineroenimagen.com/economia/quien-es-galia-borja-gomez-la-proxima-subgobernadora-de-banxico/129128
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Costo financiero de la deuda rebasó lo programado en el primer trimestre 

El costo financiero de la deuda, que se refiere al pago de intereses, comisiones y 

gastos relacionados a ésta, resultó 2% mayor a lo programado en el primer trimestre 

del año, en medio de un ambiente en donde los bancos centrales, alrededor del 

mundo, han tenido que endurecer la política monetaria para hacer frente a los altos 

niveles de inflación reportados en los últimos meses. 

 

Wall Street sufre una de las peores jornadas desde el 2020 

Las tiendas minoristas bajaron en los mercados bursátiles en Estados Unidos; una 

de las anclas que hundió al mercado fue la cadena Target que presentó malos 

resultados a los inversionistas. La jornada negra para los inversionistas demostró 

que la inflación ya está llegando a la clase media de la Unión Americana, de acuerdo 

con analistas. 

 

Una recaudación progresiva que favorezca a reducir la desigualdad, tarea para 

México: OCDE 

La inflación mundial puede afectar a la demanda, al consumo y en consecuencia a 

la recaudación del IVA. Esto impactará particularmente a los países de América 

Latina y el Caribe, incluido México, proyectó en entrevista Santiago Nieto Parra, Jefe 

para América Latina y el Caribe de la OCDE. 

 

Gobierno federal “no cobrará ni un centavo” por trámites de NOM-236: Tatiana 

Clouthier 

Explicó que el objetivo de la NOM 236 solo busca salvar vidas, por lo que lo 

planteado es la revisión de los vehículos con más de 4 años de antigüedad, como 

parte de evitar accidentes, pero solo le mereció, “un jalón de orejas”, por el jefe del 

Ejecutivo federal. 

 

México recibe solicitud de revisión de condiciones laborales en planta Panasonic 

La Secretaría de Economía (SE) confirmó haber recibido la solicitud para llevar a 

cabo una revisión a los derechos de la libertad de asociación y negociación 

colectiva entre los trabajadores de la planta Panasonic de Reynosa, Tamaulipas. 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Costo-financiero-de-la-deuda-rebaso-lo-programado-en-el-primer-trimestre-20220518-0143.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Wall-Street-sufre-una-de-las-peores-jornadas-desde-el-2020-20220518-0166.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Una-recaudacion-progresiva-que-favorezca-a-reducir-la-desigualdad-tarea-para-Mexico-OCDE-20220518-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Una-recaudacion-progresiva-que-favorezca-a-reducir-la-desigualdad-tarea-para-Mexico-OCDE-20220518-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-federal-no-cobrara-ni-un-centavo-por-tramites-de-NOM-236-Tatiana-Clouthier-20220518-0137.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-federal-no-cobrara-ni-un-centavo-por-tramites-de-NOM-236-Tatiana-Clouthier-20220518-0137.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-recibe-solicitud-de-revision-de-condiciones-laborales-en-planta-panasonic-8303961.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/tags/temas/Panasonic
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Complicado clima político limita inversión: Herrera 

El exsecretario de Hacienda y el recién nombrado director de Gobierno del Banco 

Mundial (BM), Arturo Herrera, aseguró que en México hay un ambiente político 

complicado que, si bien no es el más propicio para incentivar la inversión, en el 

sector manufacturero el capital privado extranjero va en aumento. 

 

Tianguis Turístico México 2022 ya se encuentra en niveles prepandemia, asegura 

su director Rodrigo Hurtado 

En entrevista con Mario Maldonado en Bitácora de Negocios de El Heraldo Media 

Group, Rodrigo Hurtado, director de este evento y de ferias internacionales, 

comentó que se trata de una de las actividades más importantes para el sector 

turístico y de los negocios, la cual ya está en niveles prepandemia, "la gente está 

muy ávida de poder regresar a estos eventos presenciales". 

 

Cofece investiga posibles prácticas monopólicas en espacios comerciales y 

servicios comerciales en aeropuertos del sur-sureste 

Mediante un aviso publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), 

la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) informó que inició una 

investigación de oficio por posibles prácticas monopólicas relativas en el mercado 

de acceso a espacios comerciales y prestación de servicios comerciales en los 

aeropuertos del sur-sureste. 

 

Sader anunció veda de atún comercial para los próximos dos años 

A través de un comunicado, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 

informó sobre la veda temporal para la pesca comercial de atunes aleta amarilla 

(Thunnus albacares), azul (Thunnus orientalis), barrilete (Katsuwonus pelamis) y 

patudo u ojo grande (Thunnus obesus) para los años 2022, 2023 y 2024. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/complicado-clima-politico-limita-inversion-herrera-483222
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/5/19/tianguis-turisticomexico-2022-ya-se-encuentra-en-niveles-prepandemia-asegura-su-director-rodrigo-hurtado-405878.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/5/19/tianguis-turisticomexico-2022-ya-se-encuentra-en-niveles-prepandemia-asegura-su-director-rodrigo-hurtado-405878.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Cofece-investiga-posibles-practicas-monopolicas-en-espacios-comerciales-y-servicios-comerciales-en-aeropuertos-del-sur-sureste-202218522
https://www.contrareplica.mx/nota-Cofece-investiga-posibles-practicas-monopolicas-en-espacios-comerciales-y-servicios-comerciales-en-aeropuertos-del-sur-sureste-202218522
https://www.contrareplica.mx/nota-Sader-anuncio-veda-de-atun-comercial-para-los-proximos-dos-anos-202219539
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EU presenta la tercera queja laboral contra México bajo el T-MEC por supuesta 

negación de derechos a trabajadores en fábrica de Panasonic 

Funcionarios estadounidenses pidieron el miércoles al gobierno de México que 

investigue si a los trabajadores de una fábrica de autopartes de Panasonic se les 

negaron derechos laborales, marcando la tercera queja laboral de Estados 

Unidos en virtud de un nuevo acuerdo comercial que busca mejorar las condiciones 

laborales en México. 

La solicitud del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas 

en inglés) se produce después de que un sindicato mexicano solicitara en abril 

a Washington que investigara la planta de Panasonic en la ciudad fronteriza norteña 

de Reynosa, alegando violaciones del Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC). 

 

INFLACIÓN EMPUJA AL ALZA COSTO DE CRÉDITO BANCARIO 

Debido al alza en la tasa de referencia del Banco de México (Banxico), el crédito de 
los bancos en el país ha comenzado a encarecerse, aunque las principales 
instituciones financieras señalan que son ajustes marginales. 

 

Banxico hará lo necesario contra inflación: Esquivel 

Los niveles alcanzados por la inflación son un tema preocupante, por lo que 
el Banco de México (Banxico) ha tomado y está haciendo “lo que tenemos que 
hacer, hemos tomado las medidas que consideramos oportunas y necesarias”, 
explicó Gerardo Esquivel, subgobernador del banco central. 

 

Banxico debe valorar enfoque robusto: subgobernadora Borja 

La política más restrictiva de la Fed, la incertidumbre sobre la guerra en Ucrania y 
el impacto económico por las restricciones de movilidad en China implican 
que Banxico valore un enfoque robusto en su política monetaria, lo que se traduce 
en decisiones que den certeza sobre su compromiso de salvaguardar la estabilidad 
de los precios, dijo la subgobernadora Galia Borja. 

https://latinus.us/2022/05/18/eu-presenta-tercera-queja-laboral-mexico-bajo-tmec-supuesta-negacion-derechos-trabajadores-fabrica-panasonic/
https://latinus.us/2022/05/18/eu-presenta-tercera-queja-laboral-mexico-bajo-tmec-supuesta-negacion-derechos-trabajadores-fabrica-panasonic/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/19/banxico-hara-lo-necesario-contra-inflacion-esquivel/
https://www.24-horas.mx/2022/05/19/banxico-debe-valorar-enfoque-robusto-subgobernadora-borja/
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Bancos centrales buscan una tasa justa contra la inflación 

Casi todos los banqueros centrales en Estados Unidos y Europa están de acuerdo 
que se tienen que elevar las tasas de interés para hacer frente a la inflación. Lo que 
está abierto al debate es en dónde debe detenerse.   

 

ONU baja a 2.2% previsión de alza del PIB de México 

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) recortó a 2.2% su proyección de 
crecimiento para la economía mexicana este año, tras estimar 3.4% apenas en 
enero pasado, argumentando la poca inversión en el país y el menor dinamismo 
estadounidense. 

 

El precio de la tapa de huevo se eleva hasta 78 pesos en NL 

El precio del huevo se incrementó, pese a la temporada de calor, en la que los 
comerciantes tienen prisa por venderlo antes de que se eche a perder.  Juan, que 
tiene más de 20 años en el negocio, explicó que en años anteriores, el precio de la 
tapa de huevo grande se encontraba en 55 pesos, y en esta ocasión está en 78. 

 

“No subiremos precios”, dice Canirac 

Los restauranteros del país están dispuestos a ver mermados sus márgenes de 
ganancia antes de incrementar los precios de los platillos o bajar la calidad de los 
productos, y así no afectar los bolsillos de los clientes, de acuerdo con Daniela 
Mijares, presidenta ejecutiva de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados (Canirac). 

 

Carteras ‘chilangas’ son suertudas: CDMX tiene menor inflación a nivel nacional 

La inflación en la Ciudad de México (CDMX) reportó el nivel más bajo de todas las 
entidades federativas durante abril, apoyada por las medidas aplicadas por el 
Gobierno de la capital, principalmente sobre los precios del gas LP. 

https://www.milenio.com/negocios/financial-times/bancos-centrales-buscan-tasa-justa-inflacion
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/negocios/precio-tapa-huevo-eleva-78-pesos-nl
https://www.24-horas.mx/2022/05/19/no-subiremos-precios-dice-canirac/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/19/cdmx-destaca-con-menor-inflacion-a-nivel-nacional/
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Economía cumplirá con ‘órdenes’ de AMLO sobre nueva verificación: que no cueste 
y no sea obligatoria 

En caso de que la NOM-236 llegue a entrar en vigor, la Secretaría de Economía 
seguirá al pie de la letra las dos instrucciones que dio el presidente Andrés Manuel 
López Obrador: no costará nada para los ciudadanos y no será obligatoria. 

 

NOM vehicular plantea las revisiones en un proceso 

La inspección físico-mecánica de autos que se desprende de la nueva Norma Oficial 
Mexicana 236 (NOM 236) puede realizarse en conjunto con otros programas o 
instrumentos que emitan las autoridades de cualquier orden de Gobierno, como los 
programas de verificación ambiental, de acuerdo con la regulación. 

 

México lidera en la región intentos de ciberataques 

Los medios de pago son un objetivo de los ciberdelincuentes por lo que ante el 
incremento de las amenazas se requieren herramientas de prevención para que se 
implementen de forma adecuada y los riesgos puedan ir disminuyendo. 

 

EU pide revisar si derechos laborales de trabajadores de planta de Panasonic en 
México son respetados 

La Representante Comercial de EU, Katherine Tai, anunció este miércoles 
que Estados Unidos solicitó formalmente a México que revise si a los trabajadores 
de la planta de Panasonic ubicada en Reynosa, Tamaulipas, se les niega los 
derechos de libre asociación y negociación colectiva. 

 

Militares operan 892 pipas de combustible de Pemex 

Con pipas rentadas por Pemex y otras propias, personal de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) controla 60% del parque para transportar combustibles 
a estaciones de servicio. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/18/economia-cumplira-con-ordenes-de-amlo-sobre-verificacion-vehicular-que-no-cueste-y-no-sea-obligatoria/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/18/economia-cumplira-con-ordenes-de-amlo-sobre-verificacion-vehicular-que-no-cueste-y-no-sea-obligatoria/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/05/13/verificacion-vehicular-en-2022-tu-auto-puede-meterse-en-problemas-por-estas-razones/
https://www.24-horas.mx/2022/05/19/nom-vehicular-plantea-las-revisiones-en-un-proceso/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/19/mexico-lidera-en-la-region-intentos-de-ciberataques/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/18/planta-de-panasonic-en-tamaulipas-violaria-derechos-del-trabajador-ustr/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/18/planta-de-panasonic-en-tamaulipas-violaria-derechos-del-trabajador-ustr/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/05/01/1-de-mayo-el-mundo-pide-mejores-salarios-y-trabajo-digno/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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Mancha industrial al norte de la CDMX con alto potencial de desarrollo: Hassan 
Mansur 

Durante los meses que restan a este año, la mancha industrial ubicada al norte de 
la Ciudad de México tendría un dinamismo muy relevante con potencial para 
convertirse en la zona industrial más importante del país, adelanta Hassan 
Mansur especialista en parques industriales. 

 

Cae la venta de vivienda social 34%: Banorte 

La venta de casas y departamentos nuevos disminuyó 4% entre enero y marzo de 
este año en comparación con el mismo periodo de 2021. 

Eso se debió a la vivienda del segmento social, cuyo volumen de comercialización 
se desplomó 34% con sólo mil unidades vendidas, indican cifras de Banorte. 

 

Miércoles negro: Desplome en Wall Street por presiones inflacionarias 

Las bolsas registraron el miércoles fuertes pérdidas a nivel global, principalmente 
en Wall Street, donde tuvieron su mayor desplome casi dos años, arrastradas por 
las caídas en las emisoras del sector minorista como Target y Walmart, tras reportes 
de que han sido impactadas por mayores costos, lo que acentuó las preocupaciones 
sobre el crecimiento económico, ante el aumento en las tasas de interés, y por las 
presiones inflacionarias, que no van a ceder en el corto plazo. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2022/05/18/mancha-industrial-al-norte-de-la-cdmx-con-alto-potencial-de-desarrollo-hassan-mansur/
https://www.24-horas.mx/2022/05/18/mancha-industrial-al-norte-de-la-cdmx-con-alto-potencial-de-desarrollo-hassan-mansur/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/2022/05/18/wall-street-resiente-comentarios-de-la-fed-sobre-posible-mano-dura-contra-inflacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/05/17/tasa-de-la-fed-powell-anticipa-estos-incrementos-en-junio-y-julio/
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Señaló FGR a Scherer por extorsión a Collado 

Sin imputarlo formalmente, porque no pidió citarlo a la audiencia inicial, la Fiscalía 

General de la República afirmó ayer ante un juez federal que Julio Scherer Ibarra 

formó parte de un grupo delictivo que usó las instituciones del Estado para 

extorsionar y traficar influencias para obtener un lucro millonario. 

 

Ministro Zaldívar anuncia revisión de casos de prisión preventiva 

El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), ministro Arturo 

Zaldívar, anunció que se iniciará la revisión de todos los procesados con más de 

dos años de prisión preventiva, para que se justifique esa medida y, en su caso, 

sean puestos en libertad, como lo estableció un criterio del Máximo Tribunal. 

 

Casos de covid-19 pasan de 35 a 70 diarios en la CDMX; piden no bajar la guardia 

En los últimos días los casos positivos de covid-19 se han duplicado, dio a conocer 

ayer el director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital de Innovación 

Pública (ADIP), Eduardo Clark. 

 

Bajan decomisos con Semar en aduanas 

Tras hacerse cargo de la administración y operación de los 117 puertos y 49 

aduanas del país, la Secretaría de Marina (Semar) disminuyó sus aseguramientos 

de drogas, armas y otras mercancías ilegales con respecto a cuando se dedicaba a 

tareas exclusivamente de vigilancia. 

 

FGR pide vincular a proceso a abogados denunciados por Juan Collado 

La Fiscalía General de la República (FGR) solicitó a un juez federal vincular a 

proceso a tres abogados y un asesor financiero, ligados al exconsejero jurídico de 

la Presidencia Julio Scherer Ibarra, por asociación delictuosa, tráfico de influencias 

y extorsión agravada a los primeros, y por lavado de dinero al último. 

 

 

https://www.reforma.com/senalo-fgr-a-scherer-por-extorsion-a-collado/ar2405310?v=5
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ministro-zaldivar-anuncia-revision-de-casos-de-prision-preventiva/1515941
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/casos-de-covid-19-pasan-de-35-a-70-diarios-en-la-cdmx-piden-no-bajar-la-guardia/1516003?utm_source=channel&utm_medium=comunidad&utm_campaign=block-stage
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/bajan-decomisos-con-semar-en-aduanas-8303794.html
https://www.razon.com.mx/mexico/fgr-pide-vincular-proceso-abogados-denunciados-juan-collado-483238
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Comisiones Unidas del Congreso de CDMX aprueban terna para elegir titular de 

Ceavi 

Las Comisiones Unidas de Atención Especial a Víctimas y de Derechos Humanos 

del Congreso de la Ciudad de México aprobaron la terna para elegir a la persona 

que quedará al frente de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas de la Ciudad 

de México (Ceavi), tras la salida de Armando Ocampo en marzo pasado. 

 

México, con médicos suficientes, de acuerdo con la OMS 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) recomienda que al menos se cuente 
con tres médicos por cada mil habitantes y México cumple con ese parámetro, como 
lo muestran cifras del Inegi. 

 

En 2024 habrá “continuidad con cambio”: López Obrador 

"Vamos a seguir y habrá continuidad con cambio", fue el mensaje del presidente 
Andrés Manuel López Obrador a quienes se preguntan qué pasará cuando termine 
su gobierno.  

 

Reforma electoral: PAN no quita ‘dedo del renglón’ con segunda vuelta y acabar con 
mayoría ‘inflada’ 

La segunda vuelta electoral y eliminar la sobrerrepresentación en la Cámara de 
Diputados son los dos puntos irreductibles en la negociación de la reforma 
constitucional en materia electoral con la coalición gobernante, aseveró Marko 
Cortés, dirigente nacional del PAN. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/comisiones-unidas-aprueban-terna-para-elegir-a-titular-de-la-ceavi-483188
https://www.razon.com.mx/ciudad/comisiones-unidas-aprueban-terna-para-elegir-a-titular-de-la-ceavi-483188
https://www.razon.com.mx/ciudad/avanza-congreso-cdmx-sorteo-designar-nuevo-titular-ceavi-481318
https://www.razon.com.mx/ciudad/avanza-congreso-cdmx-sorteo-designar-nuevo-titular-ceavi-481318
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/politica/lopez-obrador-en-2024-habra-continuidad-con-cambio
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/19/pan-firme-por-segunda-vuelta-y-acabar-con-mayoria-inflada/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/19/pan-firme-por-segunda-vuelta-y-acabar-con-mayoria-inflada/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/12/apoyan-reforma-pero-tambien-al-ine/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/12/apoyan-reforma-pero-tambien-al-ine/
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Reforma electoral de AMLO, una ‘estocada’ a democracia latinoamericana, 
advierten expertos 

Ante una propuesta de reforma electoral en México que perfila una intervención del 
Ejecutivo en los procesos electorales, demandas penales contra consejeros y hasta 
amagos que ponen en riesgo su integridad, la democracia electoral latinoamericana 
podría tener una estocada, manifestó Román Jáquez, copresidente de la Unión 
Interamericana de Organismos Electorales (Uniore), durante su participación en el 
lanzamiento de la Cumbre de la Democracia Electoral, realizado por el Instituto 
Nacional Electoral (INE). 

 

‘Alito’ Moreno lanza indirecta a Fayad y Murat; ‘que no se vayan de embajadores’ 
de Morena 

“Espero que no se vayan de embajadores”, respondió este miércoles el dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, sobre el futuro de los gobernadores de Hidalgo 
y Oaxaca, quienes han externado su simpatía con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

 

Layda Sansores filtra audio de ‘Alito’ Moreno; Cinépolis dio 25 mdp al PRI en 
campañas, afirma 

Layda Sandores, gobernadora de Campeche, filtró un nuevo audio en contra del 
dirigente nacional del PRI, en el que presuntamente se escucha la voz de Alejandro 
‘Alito’ Moreno diciendo que Cinépolis entregó 25 millones de pesos a su partido para 
financiar campañas electorales. 

 

Confirman expulsión de Quirino Ordaz del PRI 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó por 
mayoría de votos la expulsión del embajador de México en España, Quirino Ordaz, 
como militante del PRI. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/19/autoridades-electorales-de-al-alertan-estocada-a-la-democracia/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/19/autoridades-electorales-de-al-alertan-estocada-a-la-democracia/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/12/apoyan-reforma-pero-tambien-al-ine/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/alito-moreno-lanza-indirecta-a-fayad-y-murat-que-no-se-vayan-de-embajadores-de-morena/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/alito-moreno-lanza-indirecta-a-fayad-y-murat-que-no-se-vayan-de-embajadores-de-morena/
https://www.elfinanciero.com.mx/
https://www.elfinanciero.com.mx/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/layda-sansores-filtra-audio-de-alito-moreno-cinepolis-dio-25-mdp-al-pri-para-campanas-afirma/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/layda-sansores-filtra-audio-de-alito-moreno-cinepolis-dio-25-mdp-al-pri-para-campanas-afirma/
https://www.elfinanciero.com.mx/
https://www.24-horas.mx/2022/05/19/confirman-expulsion-de-quirino-ordaz-del-pri/
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Utilizan legisladores la Permanente como ring 

La Comisión Permanente fue el escenario para que Morena y oposición 
protagonizaran un nuevo enfrentamiento, ahora por los procesos electorales para 
renovar seis gubernaturas que tendrán lugar el próximo 5 de junio; de tal manera 
que se lanzaron acusaciones mutuas -hasta de narcogobiernos- y la presencia de 
dinero ilícito en las campañas. 

 

Chocan la Segob y Poder Judicial por Ayotzinapa 

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de 
Gobernación (Segob) y presidente de la Comisión Presidencial para la Verdad y 
Acceso a la Justicia en el caso Ayotzinapa, Alejandro Encinas Rodríguez, acusó al 
Poder Judicial de la Federación de entorpecer los esfuerzos de esa instancia y de 
la Unidad Especializada de la Fiscalía General de la República (FGR) para 
garantizar la justicia por los 43 normalistas desaparecidos. 

 

Confirman que Encinas viajó a Israel y Austria 

La Secretaría de Gobernación (Segob) confirmó que Alejandro Encinas, 
subsecretario de Derechos Humanos, viajó en febrero pasado a Israel, país donde 
se encuentra Tomás Zerón de Lucio, extitular de la Agencia de Investigación 
Criminal (AIC), acusado de tortura en el caso Ayotzinapa. 
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No nos interesa ir a Cumbre de las Américas.- Ortega 

El Presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, indicó este miércoles que su país no 

tiene la intención de ir a la Cumbre de las Américas, próxima a realizarse en junio 

en Los Ángeles. 

 

EU triplica en 22 años producción de armas de fuego 

La venta de armas en Estados Unidos está a todo lo que da y en las últimas dos 
décadas no ha parado de crecer: en este lapso, los fabricantes han producido más 
de 139 millones de armas para el mercado comercial. 

 

George W. Bush confunde Ucrania con Irak al hablar de "invasiones injustificadas" 

El ex presidente de Estados Unidos, George W. Bush, confundió durante una 
conferencia a Ucrania con Irak, durante una conferencia donde examinaba el estado 
de la democracia y la seguridad de las elecciones estadunidenses a la sombra de 
la negativa del expresidente Donald Trump a reconocer su derrota ante Joe Biden.  
 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/no-nos-interesa-ir-a-cumbre-de-las-americas-ortega/ar2405207?v=3
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CAPITANES 
Quiebra inminente 
  
Fue en abril de 2021 cuando la jueza federal María Luisa Cervantes admitió a 
trámite una demanda de concurso mercantil involuntario en etapa de quiebra contra 
Interjet, la aerolínea que preside Alejandro del Valle y que cesó operaciones a 
finales de 2020, agobiada por deudas que superan mil 250 millones de dólares. 
 
La empresa afirmó entonces que estaba de acuerdo con el concurso, pero no para 
quebrar, sino para negociar con acreedores y buscar el rescate de la aerolínea, 
intervenida por el SAT desde 2019, cuando todavía era controlada por Miguel 
Alemán Magnani. 
 
La jueza designó a Enrique Estrella Méndez como visitador para revisar la situación 
financiera de la empresa, y luego...ya no pasó nada, pues fue imposible entrar a la 
sede de Interjet, cerrada por una huelga. 
 
Más de un año después, la visita finalmente se realizó el 9 de mayo, pero cuando 
Estrella pidió a los abogados de Interjet acceso a los libros y documentos contables, dijeron 
estar "materialmente imposibilitados" para ello. Sin esos papeles, la visita es inútil. 
 
Este asunto ya no lo lleva la jueza Cervantes, sino el juez Segundo de Concursos 
Mercantiles, Saúl Martínez Lira, que el 13 de mayo ordenó a Interjet darle acceso a Estrella 
a toda la documentación. 
 
Apenas el 6 de mayo del Valle fue encarcelado por presunta violencia familiar y abuso 
sexual, pero su hijo, Carlos del Valle, sostuvo que seguirán negociando con los acreedores 
de Interjet. Como van las cosas, el escenario más realista sigue siendo la quiebra de la 
empresa. 
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.Piso parejo. El presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que el senador 

Ricardo Monreal tiene el derecho de participar por la candidatura presidencial de su 

movimiento. Sostuvo que en Morena hay muchos hombres y mujeres que podrían 

aspirar al cargo, por lo que todos tienen derecho de participar. “También, tiene 

derecho. No, no, no (no excluyo) hay muchos, muchos, mujeres y hombres, 

afortunadamente en el movimiento de transformación. En los demás no me meto, 

ahí se resolvieron mucho, es una mezcolanza”. Bienvenidas a todas las opciones. 

Finalmente, y por primera vez, será la encuesta del pueblo bueno la que decidirá.  

 2. Coherencia en el discurso. Zoé Robledo, director del IMSS, juega uno de los 

papeles más importantes en la Cuarta Transformación y, pensando en equilibrar el 

discurso con los hechos, informó que en el IMSS tiene una afiliación de 2 mil 879 

matrimonios del mismo sexo. Hasta ahora, 754 personas han sido beneficiarias con 

la pensión de viudez de matrimonios del mismo sexo. Además, en breve el IMSS 

presentará a la derechohabiencia, un protocolo para atender la diversidad sexual en 

el marco de la estrategia Iguales en Derechos, Nos Unimos por la Igualdad. Hay 

compromiso de avanzar hacia cambio con garantías de igualdad, y propugnando 

por la no discriminación. Decir y hacer, la fórmula no es difícil.  

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Dónde están? 

El secretario general de la ONU, António Guterres, y la alta comisionada de la misma 

organización para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, se dieron tiempo esta 

semana –en medio de la atención a la invasión rusa de Ucrania– para pronunciarse 

sobre la situación de los desaparecidos en México.  

 Como comentaba aquí ayer, el Registro Nacional de Personas Desaparecidas o no 

Localizadas alcanzó el lunes la cifra de 100 mil, monto de ausencias denunciadas 

que se ha acumulado desde 1964, pero especialmente de 2006 a la fecha, lapso al 

que corresponde 80 por ciento de los casos.  
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El asesinato de Mariana y los médicos corruptos 

Lo que ha dicho el presidente López Obrador sobre los médicos en México, 

refrendado por el secretario Jorge Alcocer y el subsecretario Hugo López-Gatell, 

entre otros funcionarios, es inaceptable. Es una ofensa.  

Luego de despotricar contra los “médicos corruptos” (me imagino que no se refería 

a aquellos que le salvaron la vida en 2013, cuando estuvo a punto de morir de un 

infarto), el presidente López Obrador dijo que se traerían médicos cubanos “porque 

el sistema de corrupción que defendieron esos médicos que firman esos 

documentos (los que reclaman plazas y trabajo en nuestro país) dejó de invertir en 

la educación pública y quería privatizar la educación”. También aseguró que los 

médicos cubanos ganarán lo mismo que ganan los mexicanos.  

 

LEO ZUCKERMANN 

Agárrense fuerte que vienen caídas duras 

Era una locura. Los precios de los activos se fueron más allá de las nubes. Los 

múltiplos de las acciones llegaron a niveles nunca vistos. Empresas con escasas 

ganancias de pronto valían miles de millones de dólares como por arte de magia.  

Ni qué decir de los bienes raíces. Casas que se compraban por teléfono, sin siquiera 

poder verlas, a un sobreprecio ridículo. Y no podemos dejar a un lado las 

criptomonedas y los llamados tokens no fungibles (NFT) que incrementaron su valor 

porque se pusieron de moda.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-asesinato-de-mariana-y-los-medicos-corruptos/1515991
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/agarrense-fuerte-que-vienen-caidas-duras/1515993
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ALICIA SALGADO 

Gobernadores sur-sureste y USA embassy 

 Con la prioridad presidencial asignada en México a la región sur-sureste para 

impulsar su desarrollo y revertir los históricos y profundos rezagos y brechas 

sociales, este día se reúnen en la Ciudad de México, Ken Salazar, embajador de 

Estados Unidos en México y los cinco gobernadores. Asisten el de Tabasco, Carlos 

Merino; de Campeche, Layda Sansores; de Chiapas, Rutilio Escandón; de Oaxaca, 

Alejandro Murat; de Veracruz, Enrique Nachón en representación de Cuitláhuac 

García; de Yucatán, Mauricio Vila y de Quintana Roo, Carlos Joaquín. 

En la cuarta reunión se anunció la inversión de 1,300 millones de dólares para 

construir la planta de Constellation que fue expulsada de Mexicali. En las 4 

reuniones previas, unas 30 empresas estadunidenses han comprometido inversión 

o ampliación de la actual, independientemente de los incentivos fiscales o regu-

latorios que cocina el gobierno del presidente López Obrador para impulsar el 

Corredor Transístmico. Una de ellas es Fedex, que ha firmado la apertura de 

oficinas en Villahermosa, ante el crecimiento de la demanda por los servicios de 

mensajería Express o 3M de México. 

 

 

 DAVID PARAMO 

¿Un dream team? 

La propuesta de Sí por México, fundada por Gustavo de Hoyos, debe ser vista con 

mucha atención por parte de los votantes. Esta organización fue fundamental en la 

creación de la alianza Va por México, que, por ejemplo, frenó la Ley Bartlett, que 

hubiera sido fatal para el sector energético mexicano. 

Esta agrupación de la sociedad civil no es, no tendría por qué serlo, una plataforma 

política para que el expresidente de la Coparmex lanzara una campaña presidencial 

(no tendría nada de malo, pero la visión es mucho más grande que el interés de una 

sola persona), sino un gran proyecto para cohesionar a la oposición al actual 

gobierno en una candidatura de unidad que formaría un gobierno de coalición. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/gobernadores-sur-sureste-y-usa-embassy/144101
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/gobernadores-sur-sureste-y-usa-embassy/144101
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/un-dream-team/144099
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/un-dream-team/144099
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. En donde hay jaloneos es en Volaris, que preside Enrique Beltranena, por el 

incidente en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, que mal dirige 

Carlos Morán, donde se vieron implicadas dos de sus aeronaves. Hay tal enojo, que 

se han cancelado los ascensos de primeros oficiales a capitanes. Además, se 

realizan auditorías en adiestramiento, debido a que fue una piloto de la misma 

compañía la que grabó el incidente y lo difundió, con lo cual violó la cabina estéril 

en la que no se puede hacer nada que no esté relacionado con el vuelo. Y, por si 

fuera poco, en la Agencia Federal de Aviación Civil, de Carlos Antonio Rodríguez, 

están furiosos por la difusión del material. 

2. Hackmetrix, cofundada por Alejandro Parodi, está invirtiendo medio millón de 

dólares en la apertura de su propia Academia de Hackers, con el objetivo de que 

más de 100 estudiantes se capaciten como expertos de seguridad ofensiva en los 

próximos 5 años. Al ser una academia con modalidad remota, podrán inscribirse 

personas de toda América Latina y el cupo de aplicantes se limita a 15 por 

generación. Se prevé que el programa tenga una duración de nueve meses y se 

divida en tres bloques para garantizar el aprendizaje. Al final, los estudiantes 

tendrán la oportunidad de aplicar para un puesto fijo como hackers éticos en 

Hackmetrix. 

 

 

JOSÉ YUSTE 

Tatiana acepta regaño de López... 

-Hay incertidumbre sobre qué pasará con las normas de hoy en adelante. ¿Todas 

las normas tendrán que pasar por las manos del Presidente? No suele ser así 

porque son técnicas, específicas y hasta engorrosas. 

El regaño presidencial cayó como bomba en la oficina de la Secretaría de 

Economía. La secretaria Tatiana Clouthier aceptó “el jalón de orejas” y decidió no 

cobrar ninguna tarifa adicional ni que implique un nuevo trámite. Usó el clásico: sí, 

señor presidente. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/144098
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/144098
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/tatiana-acepta-regano-de-lopez-obrador-pero-nom-236-si-va/144097
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/tatiana-acepta-regano-de-lopez-obrador-pero-nom-236-si-va/144097
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MARICARRMEN CORTES 

Inefam: los problemas del IMSS Bienestar 

Enrique Martínez, director del Instituto Farmacéutico México (Inefam), alertó sobre 

los riesgos que presenta el IMSS Bienestar, iniciando con su improvisación, lo que 

les va a impedir terminar a tiempo, antes del cierre de sexenio, con la concentración 

de la infraestructura hospitalaria y del personal médico de todos los servicios de 

salud del país, por lo que no se alcanzará la meta de atención médica universal para 

todos los mexicanos. 

Explicó que entre los grandes problemas del IMSS Bienestar, además de los 

presupuestarios, está que no hay un censo de pacientes porque no hay un 

expediente electrónico, no hay un catálogo de prioridades terapéuticas y no está 

definido cómo se resolverán los problemas laborales, no sólo para el personal 

actualmente contratado por los servicios de salud estatales, sino también de los 

pensionados, porque cada entidad tiene diferentes esquemas de contratación. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Para la oposición, es un honor… 

Ayer le contaba que el presidente López Obrador, como los antecesores priistas, 

juega y se divierte con la sucesión y sus precandidatos mientras la oposición no 

tiene uno solo a casi cuatro años de su victoria de julio de 2018, cuando con 30 

millones de votos logró el 53 por ciento del total de la participación, lo que no se 

veía desde julio de 1982, con Miguel De la Madrid. 

En su pequeñez, los de enfrente han sido incapaces de construir un candidato 

competitivo que de tiempo atrás debía estar recorriendo el país, un personaje que 

emocionara y conmoviera, que inspirara y estuviera hablando desde entonces de 

ganar la Presidencia en 2024, que fuera contrapeso del discurso presidencial, que 

corre libre, que encabezara la inconformidad y el desacuerdo, que aglutinara a 

decepcionados y no tanto y uniera a todos. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/inefam-los-problemas-del-imss-bienestar/144100
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/inefam-los-problemas-del-imss-bienestar/144100
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/para-la-oposicion-es-un-honor
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TRASCENDIÓ 

TRASCENDIÓ 

Que no sorprendió que el Tribunal Electoral validara la expulsión de Quirino Ordaz 

Coppel del PRI con el argumento de privilegiar “la autodeterminación de los 

partidos”, una vez que se argumentó que el ex gobernador “desobedeció” a su 

dirigencia. Los magistrados no escucharon la explicación del sinaloense en el 

sentido de que va a representar a México, como se lo encomendó el Presidente, y 

no a un partido, y desde su papel de embajador recibió la noticia en Madrid, donde 

ya le dio vuelta a la página y está en lo suyo. 

Que después de la videoconferencia con Christopher Dodd, enviado de la Casa 

Blanca para la cumbre, Marcelo Ebrard recibió gritos de “¡neoliberal!” afuera de 

Palacio Nacional, a lo que respondió: “Ya desahogaste tu sueldo”. El crítico 

contraatacó asumiéndose seguidor de Claudia Sheinbaum, a lo que el canciller 

comentó: “se nota”. Así se llevan. 

 

CARLOS PUIG 

Violencia, política y elecciones 

La asociación civil Data Cívica ha comenzado un proyecto en el que colabora 

Sandra Ley, coautora del libro Votos, drogas y violencia, que puede en poco tiempo 

comenzar a revelar la manera en que el crimen organizado va ocupando territorios 

políticos por medio de la violencia. 

Desde hace unas semanas han dado a conocer los reportes del proyecto “Votar 

entre balas: entendiendo la violencia criminal electoral en México”. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Cubanos: trato y trata 

Durante la pandemia México contrató con el gobierno de Cuba, por tres meses, a 

585 médicos cubanos, a un costo de 136 millones de pesos. 

Unos 77 mil 500 pesos mensuales por médico. 

En el IMSS hay plazas a concurso para director de Unidad de Medicina Familiar por 

13 mil 357 pesos y para jefe de medicina familiar por 14 mil 385. 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1377
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/violencia-politica-y-elecciones
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/cubanos-trato-y-trata
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CARLOS MARIN 

 Mezquindad ante el premio a Matos 

Detente, oh mortal!”, me ordenó Eduardo Matos Moctezuma cuando, guiado por él, 

fui a conocer el museo del Templo Mayor que se había inaugurado unos días antes 

(12 de octubre de 1987), en las efemérides de una fecha que la 4T sataniza. 

Me conducía y explicaba cada escultura, cada recipiente, cada piedra labrada y 

cada estructura cuyo rescate encabezó después de que, en una excavación de obra 

eléctrica (en las calles Guatemala y Argentina), los trabajadores descubrieron el 

enorme monolito de la Coyolxauhqui (la hija de Coatlicue) que Huitzilopochtli 

descuartizó. 

 

 

 

CONFIDENCIAL  

Alito suspira 

Alejandro Moreno se acomodó ya, desde el mejor lugar de la coalición Va por 

México, y se dijo listo para ser el candidato para ‘la grande’. “Yo estoy listo, siempre 

un político profesional está listo y lo que siempre he dicho es que hay que medir la 

capacidad…”. Y para no dejar dudas, Alito completó: “He tenido la oportunidad de 

ser tres veces diputado, senador, dirigente nacional del PRI, gobernador; tengo una 

trayectoria, una historia y lo que quiero es ponerla al servicio de México”. A ver qué 

dirán Alejandro Murat, Alfredo del Mazo, Enrique de la Madrid y la larga lista 

de góbers y exgóbers azules, anotados ahora en una posible lista opositora, junto a 

Ricardo Anaya, claro. 

Sabotaje ‘amigo’ 

¿Cómo andarán las cosas entre los aspirantes de Morena a suceder a López 

Obrador? Pues por lo que se ve, ya muy tensas. Ayer, un presunto simpatizante de 

la jefa de Gobierno de la CDMX se apersonó ante el canciller Marcelo Ebrard y lo 

acusó a gritos de ser “neoliberal”, intentando sabotear su entrevista con reporteros. 

Como dicen por ahí, qué pena con las visitas, pues hasta hubo insultos para el 

embajador de Ken Salazar, quien iba saliendo con el secretario de Palacio Nacional. 

¿Se calienta la contienda rumbo a 2024? 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/mezquindad-ante-el-premio-a-matos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/05/19/alito-suspira/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/05/19/alito-suspira/
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ENRIQUE QUINTANA  

El regreso del ‘superpeso’ 

El tipo de cambio del peso frente al dólar quedó ayer por la tarde en 20.05 pesos por 

dólar en un día de gran turbulencia financiera, que condujo a la peor caída de las 

bolsas de valores en diversos países desde 2020. 

Pese a lo ocurrido en los mercados accionarios, nuestro peso está apenas 2 por 

ciento por arriba del nivel con el que cerró en 2018, cuando llegó a 19.65 pesos. 

 

DARÍO CELIS  

Condenan a Santander con 800 mdd 

EL TRIBUNAL SUPERIOR de Justicia de Nuevo León confirmó una sentencia 

contra Santander para que pague unos 800 millones de dólares a las hijas del 

fundador de Grupo Alfa, Roberto Garza Sada. 

La Séptima Sala Unitaria Civil ratificó hace un mes la resolución del Primer Tribunal 

Colegiado de ese estado, que en mayo de 2021 encontró responsable al banco por 

haber violado un contrato de fideicomiso. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO  

Un berrinche detrás de todo 

 De lo que sucedió durante la conversación entre el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y el consejero especial de Estados Unidos para la Cumbre de las 

Américas, Christopher Dodd, sabremos muy pocos detalles por ahora, aunque todo 

apunta a que no fue un diálogo fácil, luego que el anuncio del presidente Andrés 

Manuel López Obrador de que no asistiría al encuentro en Los Ángeles, a menos 

de que invitaran a Cuba, Nicaragua y Venezuela, los descolocara. López Obrador 

no había mostrado qué traía en la cabeza, porque no lo había pensado. No trató el 

tema cuando habló por teléfono con el presidente Joe Biden sobre la cumbre a 

finales de abril, ni hace dos semanas, cuando lo hizo con el presidente de El 

Salvador, Nayib Bukele, sobre las expectativas de esa reunión. 

López Obrador, hasta donde se ha podido saber, todavía el lunes 9 de mayo tenía 

pensado ir a Los Ángeles, pero se enojó con Estados Unidos, por un extrañamiento 

del Departamento de Estado por el discurso que pronunció en La Habana, durante 

su visita a Cuba, donde dijo que la “perversa” estrategia del bloqueo norteamericano 

era un agravio “vil” y “canallesco”.  

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/19/el-regreso-del-superpeso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/19/el-regreso-del-superpeso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/19/condenan-a-santander-con-800-mdd/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/19/condenan-a-santander-con-800-mdd/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/19/un-berrinche-detras-de-todo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/19/un-berrinche-detras-de-todo/
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SALVADOR CAMARENA  

Médicos: el meollo del debate 

 La contratación de médicos cubanos ha provocado polémica. Es que los 

especialistas mexicanos no quieren ir a donde hay plazas, ha sido, en pocas 

palabras, la justificación del presidente López Obrador. El debate es utilizado para 

malinchismos, chovinismos y todo tipo de acusaciones. 

Sin descontar que la contratación de médicos cubanos pueda inscribirse en otra 

agenda entre AMLO y La Habana (no hace falta ser paranoico para plantear esa 

posibilidad), el gobierno federal le rehúye al meollo del problema: hasta críticos y 

oficialistas coinciden en que hay egresados de facultades de medicina sin plaza, y 

plazas sin ocuparse. 

 

 

Pepe Grillo 

Cuidado con chamuscarse 

Cuidado con la hoguera que enciendes contra tu enemigo; no sea que te 

chamusques a ti mismo, dice una frase clásica que seguramente no ha leído López 

Obrador pero que sin duda intuye. 

El presidente sabía que tarde o temprano le preguntarían sobre las aspiraciones de 

Ricardo Monreal para el 2024. “También tiene derecho”, dijo. 

 

 

Federico Arreola 

El Giuliani chilango… AMLO y la explosión controlada de América Latina 

Vaya brete en el que metió AMLO al presidente Biden… y al mundo capitalista. Me 

refiero a la negativa de Andrés Manuel a participar en la Cumbre de las Américas si 

no se invita a Cuba, Venezuela y Nicaragua. Ello anuncia una nueva era en las 

relaciones entre América Latina y Estados Unidos. 

El giro latinoamericano a la izquierda es ya imparable. Acabo de leer un texto en 

el Financial Times acerca de las elecciones de Colombia, que podría ganar el 

exguerrilero Gustavo Petro.  

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/05/19/medicos-el-meollo-del-debate/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/05/19/medicos-el-meollo-del-debate/
https://www.cronica.com.mx/opinion/cuidado-chamuscarse.html
https://www.sdpnoticias.com/opinion/el-giuliani-chilango-amlo-y-la-explosion-controlada-de-america-latina/
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Rozones 

“No, pues sí, se nota” 

Con la novedad que el canciller Marcelo Ebrard se enganchó ayer con un supuesto 

simpatizante de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en el momento en que 

salía de Palacio Nacional y estaba por hablar con reporteros. El personaje, nos 

comentan, se acercó, increpó al funcionario, lo llamó “neoliberal” y se dijo partidario 

de la mandataria capitalina. Fue tal la insistencia o provocación, que el secretario 

de Relaciones Exteriores tratando de no perder la forma respondió: “No, pues sí, se 

nota”. Enseguida, ya exasperado, le preguntó: “¿Ya desahogaste tu sueldo? Ya 

déjanos hablar con los medios”. ¿Será que la calentura por la adelantada sucesión 

presidencial —que no deja de ser empujado como tema de conversación— ya se 

está sudando no sólo en las oficinas, sino entre los simpatizantes? Uf. 

 

Javier Solórzano 

La necesidad del ida y vuelta 

En la polémica que provoca a diario la mañanera aparecen una infinidad de temas 

que se quedan a la mitad, en el olvido o la confusión muchos de los cuales 

merecerían mayor atención.  

Es a menudo inevitable, porque el Presidente no deja pasar un solo asunto sin 

importar su relevancia. Hay temas que pueden ser escandalosos y acaparar la 

atención, los cuales acaban por ser más mediáticos que importantes. Hay otros en 

que las respuestas y opiniones se van dando a lo largo del día o días ante los que 

difícilmente el Presidente entra en los terrenos del acuse de recibo 

 

Bibiana Belsasso 

Sin cuerpo, sí hay delito 

En México, hay más de 100 mil casos de personas desaparecidas. Tan sólo desde 

que inició esta administración en el 2018, son más de 30 mil personas reportadas 

como desaparecidas, esto sin contar los más de 100 mil asesinatos desde el 

arranque del sexenio. 

En un informe detallado, de acuerdo con el Registro Nacional de Personas 

Desaparecidas y no localizadas, desde 1964 a la fecha, en México hay más de 100 

mil desaparecidos. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/pues-nota-483242
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/necesidad-ida-vuelta-483243
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/cuerpo-hay-delito-483227
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Arturo Damm 

Autosuficiencia (2/3) 

La autosuficiencia, impuesta por medio del mercantilismo y el proteccionismo, que 

limitan o prohíben las importaciones, es éticamente injusta porque viola el derecho 

de los consumidores nacionales a la libertad para comprar lo que les dé la gana, 

producto nacional o extranjero, a quien les dé la gana, oferente nacional o foráneo, 

en donde les dé la gana, en su país o en el extranjero, ya sea que compren materia 

prima, bienes intermedios o bienes para consumo final. 

Además de éticamente injusta la imposición de la autosuficiencia es 

económicamente ineficaz porque atenta contra el bienestar de los consumidores, y 

es a ese nivel, el del bienestar de las personas, que debe calificarse el desempeño 

de la economía. 

 

 

Marco A. Mares 

IMSS Bienestar, desafío superlativo 

A mitad del camino, en materia de salud, el gobierno mexicano decidió cambiar de 

ruta y se autoimpuso un nuevo desafío. 

Apenas en marzo pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la 

creación del IMSS Bienestar, un programa que busca ofrecer atención médica y 

acceso de  medicamentos de manera gratuita, a la población que no está afiliada al 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

 

Enrique Campos Suárez 

Estanflación que prolonga una crisis en México 

La economía mexicana no alcanzó a recuperarse de la grave recesión provocada 

por la pandemia y desde ese sótano económico nos topamos con la pared de la 

inflación. 

La factura del acelerado incremento de los precios se la quieren cargar completa a 

los problemas de suministro y a la alteración de los precios de los energéticos y 

alimentos derivada de la invasión de Rusia a Ucrania. Pero, buena parte de las 

presiones inflacionarias vienen de la enorme derrama de dinero que especialmente 

Estados Unidos vertió en su población. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/autosuficiencia-2-3-483235
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/IMSS-Bienestar-desafio-superlativo-20220518-0151.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Estanflacion-que-prolonga-una-crisis-en-Mexico-20220518-0109.html
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¿Será? 

Se calienta la carrera 

Un día después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador pidiera a 

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y a Adán Augusto López no perder la cabeza 

por los resultados de la encuesta que se realizará para elegir al candidato 

presidencial de 2024 y horas después de comentar que Ricardo Monreal tiene 

derechos a aspirar a ser candidato, ayer un hombre increpó al canciller Ebrard al 

salir de Palacio Nacional etiquetándolo de neoliberal y acusándolo de privatizar el 

agua, además de expresar su apoyo a la jefa de Gobierno. A lo que el canciller le 

respondió si ya había cobrado su sueldo. Ya algunos dicen que ahora sí arranca la 

contienda interna. ¿Será? 

 

 

Dinero 

El último gobernador de procedencia priísta y corte neoliberal del Banco de México, 

Alejandro Díaz de León, subió las reservas internacionales a 202 mil 399 millones 

de dólares. Fue un récord histórico con el que se despidió del cargo para el que no 

fue relegido en 2021. De entonces a la fecha, ya con Victoria Rodríguez Ceja al 

mando, las reservas han venido descendiendo progresivamente. Victoria es la 

primera mujer que ocupa la gubernatura del banco central y también la primera 

propuesta por un gobierno de izquierda; fue designada por el presidente López 

Obrador. Al día 13 del mes en curso, las reservas habían descendido a 198 mil 724 

millones de dólares, de acuerdo con el comunicado semanal que puntualmente 

emite Banxico. En lo que va de 2022, cayeron en 3 mil 675 millones. ¿Por qué? 

¿Hay algún motivo para preocuparnos? La explicación del banco es que la razón 

principal de la disminución en las cifras de la reserva internacional es el incremento 

de las tasas de interés, mismo que ocasiona una minusvalía en las tenencias de 

bonos. Por eso en los estados de cuenta semanales se menciona que es por el 

cambio de valuación de los activos internacionales. Más allá de esa explicación, 

aceptable, habrá que decir que al pueblo no le gusta que bajen las reservas. Lo 

relaciona con tiempos aciagos en que las arcas se quedaron vacías y el gobierno 

tenía que pedir prestado a los ricos de la época, Gabriel Alarcón y el profesor Carlos 

Hank González, para pagar la nómina –era el sexenio de José López Portillo. 

 

https://www.24-horas.mx/2022/05/19/se-calienta-la-carrera/
https://www.jornada.com.mx/2022/05/19/opinion/006o1eco
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Astillero 

En Tamaulipas y Durango se concentra la mayor tensión de los seis estados en que 

el próximo mes habrá elecciones de gobernador (y de otros cargos públicos, 

dependiendo de la entidad federativa). 

Los estudios de opinión pública señalan que los tamaulipecos estarían 

encaminados a darle claramente la victoria a Américo Villarreal, de Morena, sobre 

el panista César Verástegui, apodado el Truko, y en Durango se muestra reñida la 

pelea entre Marina Vitela, formalmente morenista (en realidad, parte de un grupo 

priísta ahora pintado de guinda), y Esteban Villegas (expresamente priísta), 

postulado por Va por México (PRI, PAN y PDD-lqq). 

 

Rayuela 

 

Editorial 

Médicos: responder al llamado 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que la próxima semana 

se darán a conocer las plazas disponibles en todos los lugares en los que hacen 

falta médicos, y se abrirá la convocatoria para ocuparlas. Con esto, el mandatario 

respondió a quienes han criticado la contratación de médicos cubanos con el 

argumento de que en el país hay galenos a quienes no se les ha abierto un lugar en 

el sistema de salud pública: de hecho, señaló, en el país hay hospitales de 

especialidades en los que no se cuenta con el personal necesario. 

Esta realidad fue ilustrada el martes por el secretario de Salud, Jorge Alcocer. 

Durante la conferencia de prensa matutina, el titular del sector explicó que los 

médicos especialistas se concentran en las grandes zonas urbanas, a tal grado que, 

de los 135 mil profesionistas certificados, 40 por ciento (35 mil 474) se encuentran 

sólo en el estado de México y la capital del país. Y aunque las autoridades han 

creado plazas para las zonas de alta marginación, éstas permanecen sin ocuparse 

por la renuencia de los galenos a acudir allí: en el IMSS-Bienestar y el IMSS 

ordinario hay 2 mil 678 lugares disponibles, de los cuales 510 han permanecido 

vacantes durante tres años. 

https://www.jornada.com.mx/2022/05/19/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/05/19/edito
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BAJO RESERVA 

La guerra de las corcholatas 

Muy rápido va subiendo la temperatura de la guerra de corcholatas. Primero, fueron 
inofensivos gritos de “presidente” o “presidenta”, cuando cualquiera de las cuatro 
“corcholatas” de Morena asistía a un acto público o de apoyo partidista. Pero ayer, 
en dos hechos por separado, se pasó al terreno de las descalificaciones. Al salir de 
Palacio Nacional, el canciller Marcelo Ebrard tuvo que enfrentar, y responder, a una 
persona que le gritaba que era un “neoliberal”. Y en el Senado, una manifestación 
de no más de 20 personas protestó contra él. Hasta para algunos senadores de 
Morena, el estilo del discurso de los manifestantes apunta hacia los oficialistas 
radicales. Además, consideran que el hecho de que la manifestación se diera en el 
Senado tiene la intención de querer endosarle a Ricardo Monreal la protesta. 
¿Quién está detrás de estas acciones? ¿Cómo se pasó tan rápido de gritos de 
apoyo a un discurso de descalificación entre morenos? 

 

EDITORIALES 

Apoyos mermados 

Hace 44 años, fue al arqueólogo y antropólogo Eduardo Matos Moctezuma a quien 
le correspondió atender el reporte de un hallazgo arqueológico en el Centro 
Histórico de la Ciudad de México. Se trataba de una escultura cincelada en un 
monolito circular a la que él identificó como la diosa mexica Coyolxauhqui, cuyo 
descubrimiento detonó su carrera profesional. 

Providencialmente, la revelación de aquella obra de arte prehispánico levantó tal 
revuelo, que el entonces presidente José López Portillo dio su apoyo y el 
financiamiento necesario para expropiar predios y descubrir hasta donde fuera 
posible la mayor parte de aquellas riquezas enterradas, dando origen al Proyecto 
Templo Mayor, cuya dirección corrió a cargo de Matos Moctezuma. 

Al académico, con el aval del gobierno mexicano, correspondió continuar la obra del 
arqueólogo Manuel Gamio, quien a principios del siglo XX había aventurado la 
hipótesis de que el Templo Mayor de Tenochtitlán se encontraba sepultado bajo los 
edificios modernos del centro de la capital mexicana, pero que en su momento no 
pudo comprobar por la reticencia de los habitantes del Primer Cuadro a no dejar sus 
casas o permitir excavaciones. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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DESBALANCE 

Economía aclara la NOM 236 

La secretaria de economía, Tatiana Clouthier, lamentó que no se haya entendido la 
norma 236 para verificación físico-mecánica de autos, ordenamiento que tiene como 
finalidad salvar vidas, pero que dijo le mereció un jalón de orejas por parte de su 
jefe, el presidente Andrés Manuel López Obrador. A la funcionaria le hizo segunda 
Jesús Cantú, titular de la Unidad de Normatividad, Competitividad y Competencia 
de la Secretaría de Economía, quien destacó que la normatividad cuestionada por 
el Presidente busca evitar los fallecimientos de personas a causa de alguna falla 
mecánica en automóviles. Aclaró que la secretaría cumplirá con la instrucción de 
AMLO, pero recalcó que ni un centavo derivado de la puesta en marcha de la norma 
terminaría en las arcas del gobierno, pues el costo de 900 pesos sería para los 
organismos autorizados para hacer la verificación. 

 

HISTORIAS REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

Uno de mis ídolos ganó un premio del más alto prestigio mundial. Ayer cuando 
desperté poco antes de las seis de la mañana y revisé mi teléfono, me encontré con 
la gran noticia: 

el arqueólogo de arqueólogos, Eduardo Matos Moctezuma, fue galardonado con el 
Premio Princesa de Asturias en la categoría de Ciencias Sociales para este 2022. 
Es una distinción comparable con el Nobel. 

El maestro Matos, como se le conoce entre sus muchísimos alumnos y admiradores, 
es el hombre detrás del Templo Mayor. Coordinó ese proyecto cuatro décadas, 
excavó la Pirámide del Sol, fundó el Museo de la Cultura Teotihuacana, tiene 500 
publicaciones y en Harvard hasta le pusieron una cátedra a su nombre. 

El jurado del Premio, integrado por 14 expertos, reconoció su labor para reconstruir 
las civilizaciones de México y Mesoamérica para su incorporación a la historia “con 
objetividad y libre de cualquier mito”. 

Destaco esta frase: con objetividad y libre de cualquier mito. Qué oportuno 
recordatorio sobre cómo debe escribirse, utilizarse y citarse la Historia. El año 
pasado, el maestro Matos, con el peso de su inteligencia, reprobó la manipulación 
histórica que encabezaba el presidente López Obrador al inventarse 

sin ninguna base científica y con el único objetivo de nutrir su narrativa política que 
se conmemoraban 700 años de la fundación de la Gran Tenochtitlán. 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/search?query=CARLOS%20LORET%20DE%20MOLA&in=ALL&hideSimilar=0&type=1&state=0
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HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

La escasez y guerra por el agua entre gobiernos 

La coyuntura del abasto y disponibilidad del agua empieza a ser uno de los 
problemas más críticos del sector gubernamental en todos los niveles. La zona 
metropolitana del Valle de México, donde confluyen la CDMX y el Edomex, es la 
fuente de contaminación primaria de los cuerpos de agua de la zona del Bajío, al 
grado que las principales presas de esta última región llegan a recibir afluentes 
residuales provenientes de las grandes urbes. 

El caso más crítico es el de Querétaro, reconocido por la infraestructura para 
abastecer de líquido a su ciudad capital, la cual tiene como más recientes proyectos 
el Acueducto II y el Acueducto III. Este último fue diseñado por el gobierno de 
Mauricio Kuri para, supuestamente, garantizar el abasto de agua a los municipios 
del centro de la entidad durante los próximos 50 años. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

ES EXTRAÑO que el presidente de México sienta más animadversión por el 
personal médico que por los narcos. Pero más allá de sus fobias personales, alguien 
está malinformando a Andrés Manuel López Obrador. 
 
Y ES QUE en su diatriba contra los médicos mexicanos, el mandatario aseguró que 
tiene que traer cubanos porque no hay suficientes médicos generales y mucho 
menos los hay especialistas. Falso. 
 
SI ALGO hay en el país son médicos generales. Y ni siquiera es por gusto, sino 
porque el gobierno les niega la oportunidad de especializarse. Sólo el año pasado 
se inscribieron 49 mil 500 médicos al Examen Nacional de Aspirantes a Residencias 
Médicas (ENARM). La 4T prometió que habría, por lo menos, 30 mil vacantes. La 
realidad es que no se otorgaron ni 20 mil. 
 
NO ESTÁ CLARO si el Presidente miente o necesita otros datos, pero de cualquier 
forma sus ataques contra el personal médico en nada ayudan a la salud de la 
República. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-19/op226775
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Con todo respeto 

No, señor Presidente. Yo me siento cualquier día a conversar con usted. Ni me 
aburre ni lo desprecio. Al contrario, usted es el presidente de la República, elegido 
en votación libre por los ciudadanos. Le tengo un gran respeto, pero eso no significa 
que deba yo aplaudir todas sus políticas. He sido periodista de opinión durante 51 
años. Mi trabajo no es alabar, sino cuestionar. 
 
Ayer usted declaró: "A mí me daría mucha flojera mantener una conversación con 
el periodista Sergio Sarmiento. Yo creo que a él también conmigo". Lamento que yo 
lo aburra, pero usted a mí no. Desde hace años le he pedido una entrevista, como 
las que mantuvimos en los tiempos del "cerco informativo" en La Entrevista con 
Sarmiento, en Radio Red y en el programa Rocha y Sarmiento con Ricardo Rocha. 
La pido no para debatir, o faltarle el respeto, que no es mi papel como entrevistador, 
sino para escuchar sus puntos de vista ante preguntas críticas. 
 
 

 

SACAPUNTAS 

Se le hizo poco    

   Nueva polémica se le formó al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno. 
Resulta que la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, difundió un audio en 
el que presuntamente se escucha al priista afirmar que Cinépolis, de Alejandro 
Ramírez, financió con $25 millones sus campañas en Michoacán. A Alito se le hizo 
poco esa cantidad, aunque la cadena niega todo.     

   Afinan TLC     

Nos cuentan que la ratificación del TLC Alianza del Pacífico-Singapur con México 
avanza a paso firme. La presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, recibió al 
ministro de Estado de Comercio e Industria, Alvin Tan, para conocer a detalle las 
ventajas comerciales del acuerdo que, en tiempos post COVID, resultan esenciales 
para la consolidación económica del país.     

 

 

https://www.reforma.com/con-todo-respeto-2022-05-19/op226777
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/19/sacapuntas-405852.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Quién convencerá a quién? 

¿Quién convencerá a quién en esta historia de las invitaciones a la Cumbre de las 
Américas? ¿López Obrador a Biden para que invite a todos los países del 
continente americano, o Biden a AMLO para que asista a la reunión en Los 
Ángeles, aun cuando no todos los gobernantes sean convocados? 

Conociendo al mandatario mexicano, difícilmente se moverá de su posición –él 
mismo se considera terco, testarudo, insistente– si no logra la apertura que plantea 
al gobierno estadounidense. Pero también el presidente Biden tiene sus razones. Y 
tal cual, los dos lados plantearon sus argumentos durante la videoconferencia de 
ayer entre el senador Chris Dodd, asesor de la Casa Blanca para la Cumbre, 
y AMLO.  

 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

4T arrebata a México de la tecnología 

La autodenominada Cuarta Transformación ha alejado como nunca a México de la 
discusión y avance tecnológico global. En lugar de estar impulsando industrias de 
innovación y desarrollo, como el software especializado, la inteligencia artificial, el 
desarrollo de la nube de datos, las telecomunicaciones bajo el estándar 5G, la 
tecnificación del campo, el aprovechamiento de las energías limpias, y otras áreas 
de avance tecnológico, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha arrojado al 
país a una discusión centrada en la clarificación de los derechos de propiedad sobre 
los activos básicos, no sobre su aprovechamiento ni desarrollo. 

Cada semana hay ejemplos de esta brecha mexicana, que se ensancha frente al 
mundo. Ayer, por ejemplo, se supo que la empresa petrolera Talos Energy ha 
puesto en pausa una demanda tipo arbitraje internacional contra Pemex, por la 
disputa que sostienen ambas para la explotación del campo petrolero Zama, que 
tiene 850 millones de barriles de petróleo equivalentes. Esto puede ser una buena 
noticia, porque las empresas podrán ponerse de acuerdo sobre quién explotará ese 
campo de aguas profundas. 

 
 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/19/quien-convencera-quien-405794.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/19/4t-arrebata-mexico-de-la-tecnologia-405844.html

